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 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
VERTEILER: 3.3.2 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/011/ X 

Sitzung am : 01.07.2009 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 19:30 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 
 
 
 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ruth Weidler 

Schriftführer/in : gez. Carola Meißner 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.07.2009 

 
 
 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
 
Vorsitz  

 Weidler, Ruth  
 

Teilnehmer  

 Becker, Hans-Georg  
 Behrens, Uwe für Herrn Schulz 
 Claßen, Tobias  
 Ehrenfort, Renate  
 Fedrowitz, Katrin  
 Jäger, Thomas  
 Last, Ariane  
 Müller, Christine als Gast 
 Müller-Schönemann, Petra  
 Murmann, Joachim für Frau Peihs 
 Schenppe, Volker  
 

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter  
 Bostelmann, Klaus  
 Broscheit, Thomas  
 Meißner, Carola Protokoll 
 Struckmann, Klaus  
 Thormählen, Torsten  
 
 
Entschuldigt fehlten 
 

Heideltraud Peihs 
Joachim Schulz 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.07.2009 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 : A 09/0274 
Gemeinschaftsschule Harksheide 
 
TOP 5 : A 09/0296 
Sportförderrichtlinien 
 
TOP 6 : B 09/0283 
TSG Creativ Norderstedt e.V.  
Nachkalkulation Umbaumaßnahmen der angemieteten Räumlichkeiten in der 
Stormarnstraße 38 - 40 
 
TOP 7 : B 09/0302 
1. SC Norderstedt e.V.; 
Um- und Erweiterungsbau Sportpark Edmund-Plambeck ( 1. BA ) und Beschaffung von 
Sportgeräten 
 
TOP 8 : B 09/0217 
Offene Ganztagsgrundschule 
 
TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 9.1 :  
Investitionskostenzuschüsse 
 
TOP 9.2 :  
Bezuschussung der Küchen bzw. Mensen der Norderstedter Schulen 
 
TOP 9.3 :  
Sportsponsoring der Stadtwerke Norderstedt 
 
TOP 9.4 :  
Schulentwicklungsplanung 



4 

4 
 
 

 

 
TOP 9.5 :  
Norderstedt kickt fair 2009 
 
TOP 9.6 :  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
TOP 9.7 :  
Zeitgemäße Ausstattung Norderstedter Schulen und Schulverwaltungen mit PC`s und 
Beamern, ggf. bauliche Veränderungen 
 
TOP 9.8 : M 09/0275 
Konnexitätsprinzip; 
Beantwortung der Anfarge von Herrn Claßen zu TOP 7.8. aus der Sitzung des 
Ausschusses für Schule und Sport vom 03.06.2009 
 
TOP 9.9 :  
Antrag der Hauptschule Falkenberg auf gebundene Ganztagsschule 
 
TOP 
9.10: 

 

Nächste Sitzung 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 
10.1: 

 

HSV-Ochsenzoll 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 01.07.2009 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Weidler eröffnet die 11. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, begrüßt die 
anwesenden Gäste sowie die Verwaltungsmitarbeiter und stellt die ordnungsgemäße Ladung 
sowie die Beschlussfähigkeit mit 11 Mitgliedern fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport beschließt einvernehmlich, den TOP 10 als 
nichtöffentlichen Tagesordnungspunkt zu behandeln. 
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 
 
TOP 4: A 09/0274 
Gemeinschaftsschule Harksheide 
 
Herr Thormählen berichtet über den Beschluss in der Stadtvertretung am 09.06.2009 und 
führt aus, dass ein freies Architekturbüro zwischenzeitlich beauftragt wurde, welches auch 
bereits Kontakt zur Schule aufgenommen hat. 
 
Frau Fedrowitz zieht ihren Antrag daraufhin zurück.  
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TOP 5: A 09/0296 
Sportförderrichtlinien 
 
Frau Müller-Schönemann erläutert den Antrag im Einzelnen. 
Ziel des Antrages ist es, die Arbeit der Schulen und der Vereine, die sich aufgrund der 
verlängerten Schulzeiten immer stärker überschneiden, zu verzahnen und den Einsatz der 
Vereinsarbeit für die Jugendlichen stärker zu honorieren. 
Insofern sollten die Sportförderrichtlinien verwaltungsseitig unter Einbindung der Vereine 
überarbeitet werden. 
 
 
Es ergibt sich eine rege Diskussion, während der die Vertreterinnen und Vertreter der 
Fraktionen Ihren Standpunkt hierzu erläutern und einvernehmlich übereinkommen, den 
letzten Halbsatz des ursprünglichen Beschlussvorschlages zu streichen („.... und die 
Haushaltsstelle Sportförderung im kommenden Doppelhaushalt entsprechend 
aufzustocken“). 
 
 
Nach Klärung einzelner Fragen durch Herrn Thormählen, spricht sich der Ausschuss dafür 
aus, diesen Antrag zunächst als Prüfauftrag an die Verwaltung zu bewerten und nach 
Erfahrungsaustausch und  Abfrage der Wünsche der Vereine die Thematik dem Ausschuss 
erneut zur Beratung vorzulegen. 
 
Abschließend wird über den geänderten Beschlussvorschlag abgestimmt: 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport bittet die Verwaltung  in Zusammenarbeit mit den 
Norderstedter Sportvereinen und unter Einbeziehung der Kreis-, Landes- und 
Bundessportverbände um Überarbeitung und Anpassung der bestehenden 
Sportförderrichtlinien. 
 
Hierzu sind Änderungsvorschläge, die sich aus der Anwendung der bestehenden Richtlinien 
ergeben, zu erarbeiten und dem Ausschuss vorzustellen. 
Des Weiteren bitten wir aufzuzeigen, wie der hohen sozialen Kompetenz der Vereine in 
Sachen Jugendarbeit ( z.B. Hausaufgabenhilfe ) gerecht werden kann, z.B. durch 
Bezuschussung des Angebotes von FSJlern. Der Einsatz entsprechender Honorarkräfte ist 
finanziell auszugleichen. 
 
Die Förderung der Ausbildung von Übungsleitern bittet der Ausschuss in die 
Sportförderrichtlinien wie folgt aufzunehmen: 
 
Die Kosten der kompletten Grundausbildung von Übungsleitern ( allg. Jugendarbeit – 
Leiterschein – ca. 80 € ) werden übernommen. Die Kosten der Ausbildung zum 
Fachübungsleiter ( ca. 500 € ) werden zur Hälfte, jedoch mit höchstens 250 €  unterstützt. 
Da die Sportvereine in ihrer Mitgliederzahl unterschiedlich groß sind, hierbei sind z.B. Vereine 
/ Sportgemeinschaften wie Wasserratten und HGN auch zu betrachten, bitten wir die 
Verwaltung, eine gerechte anteilige Lehrgangszuweisung zu entwickeln, im Höchstfall fünf 
Lehrgänge pro Jahr und Verein ( max. z.Zt. ca. 40.000 € ). Unabhängig von der 
Lehrgangsart/Sportgruppe wird diese Zahl pro Verein festgeschrieben. Hierbei ist eine 
zeitliche Bindung der geförderten Übungsleiter an den jeweiligen Norderstedter Sportverein 
sicher zu stellen. 
 
Sich aus der Summe dieser Anpassungen ergebende Kosten sind dem Ausschuss 
aufzuzeigen.  
Abstimmungsergebnis: mit 11 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
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TOP 6: B 09/0283 
TSG Creativ Norderstedt e.V.  
Nachkalkulation Umbaumaßnahmen der angemieteten Räumlichkeiten in der 
Stormarnstraße 38 - 40 
 
Herr Gröhn, 2. Vorsitzender des TSG Creativ Norderstedt e.V., stellt sich vor. 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der TSG Creativ Norderstedt e.V. wird für die Nachkalkulation der Umbau-, Sanierungs- und 
Erweiterungsarbeiten zur Herrichtung der angemieteten Räumlichkeiten für den Tanzsport, 
Stormarnstr. 38/40, mit festgestellten förderungsfähigen Kosten in Höhe von 51.000,00 € ein 
weiterer Zuschuss in Höhe von 30% = 15.300,00 € gewährt. 
 
Die erforderlichen Haushaltsmittel stehen bei der Hhst. 5500.98700 zur Verfügung. 
 
 
Abstimmungsergebnis: mit 11 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
 
 
 
TOP 7: B 09/0302 
1. SC Norderstedt e.V.; 
Um- und Erweiterungsbau Sportpark Edmund-Plambeck ( 1. BA ) und Beschaffung von 
Sportgeräten 
 
Herr Schulz und Herr Diercks vom 1. SC Norderstedt werden begrüßt. 
Die Mittel stehen aufgrund der Beschlussfassung in der Stadtvertretung vom 09.06.2009 
bereits zur Verfügung. 
Herr Schulz beantwortet Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
 
Beschlussvorschlag 
 

1. Nach den Sportförderungsrichtlinien der Stadt Norderstedt ist die Maßnahme 
förderungsfähig. 

 
2. Dem 1. SC Norderstedt e.V. wird für den Um- und Erweiterungsbau im Sportpark 

Edmund-Plambeck (1.Bauabschnitt) mit Gesamtkosten in Höhe von 366.000,00 € ein 
Zuschuss in Höhe von 292.800,00 € gewährt.  

 
3. Für die Anschaffungen der benötigten Sportgeräte mit aufgegebenen Gesamtkosten 

in Höhe von 19.750,56 € wird dem Verein ein Zuschuss in Höhe von 30% = 5.925,17 
€ gewährt. 

 
Die erforderlichen Mittel stehen bei der HH-Stelle 5500.98710 zur Verfügung. 

 
 
 
Abstimmungsergebnis: mit 11 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
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TOP 8: B 09/0217 
Offene Ganztagsgrundschule 
 
Herr Thormählen erläutert die Vorlage und stellt die bisherige Arbeit des  Arbeitskreises 
Offene Ganztagsschule dar.  
Die Verwaltung bittet um ein Votum, in welche Richtung die Arbeit des Arbeitskreises 
weitergehen soll.  
Herr Thormählen ergänzt, dass verwaltungsseitig die „große Lösung“ favorisiert wird, nach 
der an 5 Tagen/Woche ein verlässliches Betreuungsangebot vorgehalten wird, bei dem die 
Offene  Ganztagsschule eng mit den Horten kooperiert und die Module keinen Bestand 
haben werden. 
 
Diese Lösung zieht auch weitere finanzielle Konsequenzen nach sich, da die Schulen über 
das Land lediglich einen Ausgleich von 2 Wochenstunden für eine Lehrkraft erhalten. 
Deshalb wird angestrebt, Kooperationspartner zu finden, wie etwa die Bildungswerke, mit 
denen bereits Kontakt aufgenommen worden ist.  
Nach den Sommerferien soll eine Umfrage bei den Eltern der am Arbeitskreis beteiligten 
Grundschulen durchgeführt werden, um den konkreten Betreuungsbedarf festzustellen. 
Danach wird sich auch herausstellen, welche weiteren Kosten, z.B. durch notwendige 
Mittagsverpflegungen, entstehen würden.  
 
 
Herr Schulrat Rebling erläutert noch einmal die Vorteile der „großen Lösung“, die 
schematisch der Vorlage in der Anlage 2 zur Sitzung des AK Offene Ganztagsgrundschule 
vom 18.03.2009 dargestellt ist, und bestätigt die Ausführungen von Herrn Thormählen. 
 
 
Während der sich anschließenden Diskussion bittet Herr Murmann darum, Herrn Struckmann 
als Leiter des Jugendamtes in den Arbeitskreis aufzunehmen, um etwaige Überschneidungen 
mit dem Jugendhilfeausschuss zu vermeiden. Unter Umständen wäre eine gemeinsame 
Sitzung mit dem Jugendhilfeausschuss ratsam. 
Frau Fedrowitz äußert den Wunsch, von den Schulen ausgearbeitete Konzepte vorgelegt zu  
bekommen. 
 
Herr Thormählen macht deutlich, dass der Arbeitskreis im Ergebnis lediglich die 
Voraussetzungen für Ganztagsgrundschulen schaffen kann, die jeweilige Entscheidung dazu 
ist in der Schulkonferenz zu treffen.   
 
 
Abschließend erfolgt die Beschlussfassung gemäß Vorlage. 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt die Ausführungen des Arbeitskreises Offenen 
Ganztagsgrundschule zustimmend zur Kenntnis und bittet den Arbeitskreis, auf der 
Grundlage der bisherigen Arbeitsergebnisse bzw. Eckpunkte die Planungen zur Einrichtung 
von Offenen Ganztagsgrundschulen in Norderstedt weiter voran zu treiben.     
 
Abstimmungsergebnis: mit 11 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
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TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 9.1:  
Investitionskostenzuschüsse 
 
Frau Last gibt eine Anfrage zu Investitionskostenzuschüssen für die Norderstedter 
Sportvereine als Anlage 1 zu Protokoll. 
 
 
TOP 9.2:  
Bezuschussung der Küchen bzw. Mensen der Norderstedter Schulen 
 
Herr Becker gibt eine Anfrage zur Bezuschussung der Küchen bzw. Mensen an 
Norderstedter Schulen als Anlage 2 zu Protokoll. 
 
 
TOP 9.3:  
Sportsponsoring der Stadtwerke Norderstedt 
 
Herr Jäger stellt verschiedene Fragen an die Werkleitung der Stadtwerke Norderstedt gemäß 
Anlage 3. 
 
 
TOP 9.4:  
Schulentwicklungsplanung 
 
Herr Bertram berichtet, dass die Stadt Norderstedt als Schulträger am 17.06.2009 auf der 
Grundlage des geänderten Beschlusses der Stadtvertretung vom 09.06.2009 über das 
Schulamt des Kreises Segeberg einen geänderten Antrag auf Errichtung von Regional- und 
Gemeinschaftsschulen zum Schuljahr 2009 / 2010 gestellt hat ( Anlage 4 ). 
 
 
 
TOP 9.5:  
Norderstedt kickt fair 2009 
 
Herr Bertram berichtet über eine Einladung vom FC Eintracht Norderstedt zum Programm 
„Norderstedt kickt fair 2009“ mit Veranstaltungen vom 07.07. – 11.07.2009 ( Anlage 5 ). 
Die Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport sind herzlich eingeladen. 
 
 
 
TOP 9.6:  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
Herr Bertram gibt das Protokoll der Arbeitsgruppe Schulwegsicherung vom 27.05.2009 als 
Anlage 6 zu Protokoll.  
 
 
TOP 9.7:  
Zeitgemäße Ausstattung Norderstedter Schulen und Schulverwaltungen mit PC`s und 
Beamern, ggf. bauliche Veränderungen 
 
Unter Bezugnahme auf den Beschluss des Ausschusses für Schule und Sport vom 
04.02.2009 gibt Herr Bertram einen Zwischenbericht der Stadtbildstelle als Anlage 7 zu 
Protokoll. 
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TOP 9.8: M 09/0275 
Konnexitätsprinzip; 
Beantwortung der Anfarge von Herrn Claßen zu TOP 7.8. aus der Sitzung des 
Ausschusses für Schule und Sport vom 03.06.2009 
 
Herr Bertram gibt als Anlage 8 anliegende Mitteilungsvorlage mit Anlage 8.1 zu Protokoll. 
 
Sachverhalt 
 
In der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport vom 03.06.2009 hatte Herr Claßen 
unter TOP 7.8. an die Beantwortung seiner ehemals im Ausschuss für Schule und Sport 
gestellten Anfrage zur Wahrung der finanziellen Ansprüche der Stadt Norderstedt als 
Schulträger gegenüber dem Land Schleswig-Holstein bezüglich der Baumaßnahmen 
aufgrund des neuen Schulgesetzes erinnert. 
 
Die Verwaltung hatte eine entsprechende Kostenzusammenstellung gefertigt und mit 
Schreiben vom 07.11.2008 ( Anlage ) an den Kreis Segeberg versandt. 
 
 
 
TOP 9.9:  
Antrag der Hauptschule Falkenberg auf gebundene Ganztagsschule 
 
Herr Thormählen berichtet von einem Schreiben des Schulleiters der Hauptschule 
Falkenberg Herrn Lühr vom 23.06.2009, in dem noch einmal die Notwendigkeit der 
Einführung einer gebundenen Ganztagsschule dargestellt wird ( Anlage 9 ). 
 
 
 
TOP 
9.10: 

 

Nächste Sitzung 
 
Frau Weidler bittet die Ausschussmitglieder, sich den 16.09.2009 als nächsten 
Sitzungstermin vorzumerken, ggf. auch den 30.09. als zusätzlichen Termin, da aufgrund des 
aktuellen Terminplans der Kämmerei voraussichtlich keine Haushaltsunterlagen vor der 
Sommerpause an die Fraktionen zugestellt werden. Der Haushalt soll spätestens in der 
Sitzung am 07.10.2009 durch den zuständigen Fachausschuss beschlossen werden. 
 
Insofern ist zum jetzigen Zeitpunkt eher davon auszugehen, dass die reguläre nächste 
Sitzung am 02.09.2009 ausfallen wird. 
 
 
 
 
 
 

 

 


